

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 38/Lunes 25 de febrero de 2013/“Año 55 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [El imperialismo se acentúa en la crisis económica internacional](#). (Rebelión).

DE CUBA

- [Elegido Esteban Lazo como nuevo presidente del Parlamento](#). AFP/EFE
- [Resalta presencia de Fidel en las sesiones](#). REUTERS
- [Opina Daniel Ortega que Obama debe levantar el bloqueo](#). PL
- [Valoró Raúl de buena la visita del Primer Ministro ruso](#). EFE
- [Medvedev habló con Fidel y asistió a la firma de 10 acuerdos bilaterales de cooperación](#). AFP/DPA
- [Relaciones Rusia-Cuba son sólidas y estratégicas, señala Premier ruso; se pronunció contra el bloqueo](#). XIN/I-TASS
- [“Raúl Castro, el general-presidente empeñado en reformar el comunismo cubano”](#). AFP
- [Tributo literario a Vilma Espín en XXII Feria Internacional del Libro](#). XINHUA
- [Extiende Obama la situación de emergencia con Cuba por derribo de avionetas en 1996](#). EFE
- [Senador de EE. UU. pide flexibilidad para liberar a Alan Gross](#). AFP/AP
- [Proponen las FARC comité para verificar usurpaciones de tierra](#). AP
- [Jefe guerrillero dice que las conversaciones van bien](#). AP
- [Llama Iglesia colombiana a evitar ruptura de diálogo](#). NOTIMEX
- [Admite Colombia que reinserción de las FARC podría tardar 10 años](#). NOTIMEX
- [ONU cuestiona condición de los derechos humanos en Colombia](#). XINHUA
- [Bloguera mercenaria vuelva a enfrentar protestas en Brasil; será premiada en Miami](#). DPA/EFE
- [Revista católica cubana rechaza las muestras de repudio hacia la contrarrevolucionaria](#). EFE
- [Anuncian misa en la Catedral de La Habana para despedir al papa Benedicto XVI](#). AFP
- [Otorgados más de 210 mil créditos bancarios a particulares desde 2011](#). EFE
- [Cuba prepara Feria Internacional de Turismo](#). XINHUA
- [Cirujanos de Latinoamérica y Europa asistirán a congreso en La Habana](#). XINHUA
- [Celebrará Pablo Milanés cumpleaños 70 de vuelta en los escenarios](#). NOTIMEX
- [Exponen “hitos” del cartel cubano en La Habana](#). XINHUA

REBELIÓN (Versión digital)

22 de febrero de 2013

ESPAÑA

EL IMPERIALISMO SE ACENTÚA EN LA CRISIS ECONÓMICA INTERNACIONAL

Anibal Garzón

“Tenemos que encontrar nuevas tierras a partir de las cuales podamos obtener fácilmente materias primas y, al mismo tiempo explotar la mano de obra barata que son los nativos de las colonias.”

Este lema del colonialista británico Cecil Rhodes (1853-1902) en pleno siglo XXI continúa cumpliendo su vivencia bajo el sistema del capitalismo internacional. Justamente la inspiración imperialista de Rhodes, enfocada hacia el continente africano, salió en un momento histórico de la crisis económica europea de 1870 causada por la acumulación capitalista. Por ello, las potencias europeas decidieron como solución genocida invadir los países africanos mediante el pacto definido en la Conferencia de Berlín en 1885. Una tregua economicista que posteriormente sería incumplida entre los imperios y provocaría la I Guerra Mundial (1914-1918), una guerra que aceleró la primera revolución proletaria mundial en suelo ruso liderada por Lenin en 1917. Lenin ya advirtió que el “imperialismo era la fase superior del capitalismo” donde la aceleración de las herramientas colonialistas era un indicador de la crisis del sistema.

En el siglo XXI, tras la crisis internacional del capitalismo que se vive actualmente e iniciada en 2008, las potencias imperialistas para solucionar sus problemas internos han reactivado su accionar. Actualmente, en pocos días, han salido algunos ejemplos de las injerencias de los países europeos y Estados Unidos que comprueban la relación entre crisis económica interna y aceleración de las estrategias imperialistas, un vínculo que además con su movimiento militar pone en uso los aparatos ideológicos para hacer surgir un sentimiento nacionalista interno que legitime las invasiones.

Uno de los ejemplos es el reciente actuar imperialista de Francia - con ayuda de tropas de otros países europeos - en un momento de mayor desempleo en los últimos 10 años, el 9,9% de la población activa. El país francófono ha iniciado una operación militar en el país africano de Malí – excolonia francesa hasta 1960 - enviando cerca de 1 400 soldados justificando su injerencia como lucha contra grupos “terroristas” salafistas islámicos del norte que pretenden derrocar al gobierno existente. El actual gobierno de Malí presidido por Dioncounda Traore es aliado de Francia y la instauración de un sistema liderado por los rebeldes salafistas provocaría una prohibición de los intereses de Francia en el país africano, una zona muy rica en oro que interesa a la burguesía francesa. Las causas de esta invasión son de la misma magnitud a las invasiones imperialistas lideradas por Estados Unidos y el complejo de la OTAN que se realizaron en 2012 en Libia, para sacar del poder a Muamar el Gadafi, o contra Sadam Hussein en Irak en 2003, dos países con grandes producciones de petróleo que no aceptaban las estrategias de estos países. O las amenazas permanentes que sufre Irán para ser derrocado su gobierno por cumplir soberanía económica.

Esta historia no solo es contada en el continente africano sino también en las Américas. La implementación democrática de nuevos gobiernos de izquierdas con planes propios de nacionalizar los recursos nacionales para ser de beneficio para sus pueblos y no para los imperios, en contradicción con la tesis de Rodhes, no ha dejado a las potencias sin actuar. Además de los intentos de golpes de Estado, con actuación del imperio norteamericano en vinculación con las derechas nacionales, que han sufrido los países progresistas, Venezuela en 2002, Bolivia en 2008, Ecuador en 2010, entre otros, o el bloqueo de Cuba desde 1962 por parte de Estados Unidos, se han desarrollado otras estrategias imperialistas de violación de soberanía como el caso de Bolivia donde los Estados Unidos sin ninguno permiso gubernamental realizó estudios militares en las alturas de Chacaltaya y en Coroico para la adaptación de sus soldados en la guerra de invasión que ejecuta en Afganistán.

Sea la invasión o estrategia que sea de los países imperialistas, su justificación en beneficio de la paz es solo una falacia en beneficio de sus intereses económicos.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 24 FEB 2013 (AFP) - Esteban Lazo, hasta ahora vicepresidente del Consejo de Estado de Cuba, fue electo este domingo presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular (Parlamento), por votación de sus más de 600 diputados, entre ellos Fidel y Raúl Castro, dijeron medios locales.

Lazo, un economista que el martes cumplirá 69 años, desarrolló una larga carrera como dirigente del Partido Comunista de Cuba (PCC, único) ocupando varios cargos, hasta llegar a su selecto Buró Político.

Diputado al Parlamento desde 1981, fue electo como uno de los cinco vicepresidente del Consejo de Estado en 1992. También dirige la esfera ideológica del PCC.

Lazo sustituye a Ricardo Alarcón, quien presidió el Parlamento durante 20 años.

La jurista Ana María Mary Machado fue ratificada como vicepresidenta de la Asamblea Nacional y Miriam Brito como Secretaria.

La votación se realizó en la sesión constitutiva del Parlamento, en el Palacio de las Convenciones de La Habana, con la presencia de Fidel y Raúl Castro.

LA HABANA, 24 FEB (EFE).- Esteban Lazo, hasta ahora uno de los vicepresidentes del Consejo de Estado de Cuba, fue elegido hoy presidente de la Asamblea Nacional de la isla (parlamento unicameral), en sustitución de Ricardo Alarcón, quien ocupó ese puesto durante 20 años, informaron medios oficiales.

Lazo Hernández, de 69 años, es uno de los hombres fuertes del Partido Comunista de Cuba (PCC, único) y miembro del selecto Buró Político de la organización y de su Secretariado donde se encarga del área ideológica.

Su designación se produjo en la sesión de la Asamblea Nacional de Cuba, que en esta misma jornada ratificará previsiblemente a Raúl Castro como presidente del país.

Los diputados de la Asamblea cubana ratificaron además a Ana María Mari Machado como vicepresidenta del parlamento y a Miriam Brito para el cargo de secretaria, responsabilidades a las que accedieron en la pasada

legislatura.

De este modo, la Asamblea Nacional de Cuba confirma el relevo en su presidencia y Esteban Lazo se convierte en el sexto presidente de la historia de la institución.

Reemplaza al destacado dirigente Ricardo Alarcón, que presidió la Asamblea cubana desde 1993 y que ahora se dedicará a la campaña por la liberación de los cinco agentes cubanos condenados por espionaje en Estados Unidos, según comentó recientemente.

Esteban Lazo, nacido en Jovellanos (Matanzas, Cuba) el 26 de febrero de 1944 en el seno de una familia campesina extremadamente pobre, es uno de los políticos de raza negra que más alto ha llegado en la dirección del país.

POR NELSON ACOSTA

LA HABANA, 24 FEB (REUTERS) - El líder cubano Fidel Castro, quien gobernó el país durante 49 años, reapareció el domingo en la constitución de la nueva legislatura de la Asamblea Nacional, después de ausentarse reiteradamente a sus sesiones debido a una grave enfermedad que sufrió en el 2006 y lo tuvo al borde de la muerte.

Fidel Castro, de 86 años, es uno de los 612 diputados seleccionados en el país comunista que el pasado 3 de febrero votó en las elecciones unipartidistas en un colegio de un barrio residencial del distrito del Vedado, en La Habana.

En la sesión del domingo apareció sentado con una chaqueta deportiva al lado de su hermano Raúl y del primer vicepresidente José Ramón Machado Ventura, según una foto publicada por la estatal Agencia de Información Nacional.

La prensa extranjera sólo tendrá acceso a la sesión de clausura en horas de la tarde.

Fidel Castro se mantiene como diputado al Parlamento después de renunciar a todos sus cargos, incluyendo el de Primer Secretario del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC).

Se espera que Raúl Castro sea reelegido el domingo para su segundo mandato como presidente del país durante los próximos cinco años, pero el viernes bromeó con los periodistas al decir que planea su retiro aunque no especificó cuándo piensa dejar un paso al costado.

"Voy a renunciar", dijo Raúl Castro entre risas en compañía del primer ministro ruso, Dmitry Medvedev.

"Voy a cumplir 82 años, tengo derecho a retirarme. ¿No lo creen?", agregó a periodistas.

La Asamblea Nacional (Parlamento), que se reúne dos veces al año, es el órgano supremo del poder del Estado y quedó integrada para su legislatura entre el 2013-2018 por 612 diputados que fueron elegidos en una votación sin oposición el 3 de febrero.

Expertos internacionales están atentos para ver si hay alguna que otra inyección joven en el Consejo de Estado, principalmente para los cargos de primer vicepresidente y otros cinco vicepresidentes, con una edad promedio de 70 años.

Es muy probable que el nuevo Gobierno cubano sea el último encabezado por Fidel y Raúl Castro, y la generación histórica de rebeldes que bajaron de las montañas de la Sierra Maestra, en el oriente del país, con la revolución de 1959, enemistada con Washington pocos años después.

PROMOVER UNA GENERACION MAS JOVEN

Raúl Castro, que oficialmente reemplazó en febrero del 2008 a su hermano enfermo Fidel en la presidencia, dijo en un congreso del Partido Comunista en abril de 2011 que se propone limitar a dos períodos de cinco años cada uno la permanencia en cargos del Gobierno y el Partido, una iniciativa inédita en medio siglo.

"A pesar de que no dejamos de hacer varios intentos para promover jóvenes a cargos principales, la vida demostró que no siempre las selecciones fueron acertadas", dijo.

"Hoy afrontamos las consecuencias de no contar con una reserva de sustitutos debidamente preparados, con suficiente experiencia", apuntó.

Entre los rostros jóvenes con mayores posibilidades de ingresar a los altos cargos en el Consejo de Estado se mencionan a Miguel Díaz-Canel, un ingeniero eléctrico que cumplirá 53 años en abril; el canciller Bruno Rodríguez, de 55 años y Marino Murillo, de 52, encargado de supervisar las reformas económicas emprendidas por Castro.

Raúl Castro, un general de 81 años, ha introducido una serie de reformas que, en parte, han estimulado la producción, aunque la economía aún no recupera los niveles previos a la crisis ocurrida por el colapso de la ex Unión Soviética en 1991, su principal socio comercial en aquel entonces.

Está descentralizando la economía dominada por el Estado, al permitir un mayor espacio a la iniciativa privada en la agricultura y otros servicios minoristas.

Además ha levantado una serie de restricciones sobre las libertades personales, como los viajes al exterior de los cubanos y la compra-venta de autos y casas.

Fidel Castro había asistido por última vez al Parlamento en agosto del 2010, cuando convocó a una sesión "extraordinaria" para ofrecer un discurso sobre los peligros de una guerra nuclear.

MANAGUA, 22 FEB (PL) El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, tiene la oportunidad en su segundo período de mandato de dar un paso histórico hacia América Latina con el levantamiento del bloqueo a Cuba,

estimó Daniel Ortega.

En acto de homenaje al Héroe Nacional, Augusto César Sandino, el mandatario nicaragüense invitó anoche al jefe de la Casa Blanca a modificar las relaciones con la región y cumplir el reclamo internacional de poner fin a las sanciones unilaterales hacia esa nación caribeña.

Ortega recordó que se trata de un reclamo universal, expresado de manera reiterada por la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, mediante sucesivas votaciones contra el bloqueo económico, financiero y comercial impuesto a Cuba por más de 50 años.

Ojalá que en este nuevo período, el presidente Barack Obama de ese paso histórico, insistió el dirigente frente a miles de personas reunidas en la capitalina Plaza de la Revolución.

Si Estados Unidos quiere ganarse la simpatía, el aplauso y el reconocimiento de la América toda y el mundo es suspendiendo de manera incondicional el bloqueo al hermano pueblo de Cuba, expresó.

Ahí tendríamos a unos Estados Unidos que empezarían a cambiar, aunque tarde, señaló el estadista, quien llamó a tener en cuenta las transformaciones en el mundo e incluso en ese país norteamericano.

Por primera vez se dio la posibilidad de que un norteamericano afrodescendiente llegara al puesto de presidente, algo imposible en los tiempos del Ku Klux Klan, cuando personas de ese origen eran pasadas por llamas, recordó.

No obstante, Ortega consideró que en Estados Unidos hay sectores que siguen rumiando posiciones derechistas y fundamentalistas.

El también líder del Frente Sandinista de Liberación Nacional valoró los cambios de correlación de fuerzas en América Latina y el Caribe a favor de la unidad regional, pese a las diferencias ideológicas, lo cual atribuyó a la lucha incansable de los pueblos, con el legado antimperialista y revolucionario de hombres como Sandino.

En ese sentido, abogó por reforzar la educación y la conciencia para dar la batalla contra el modelo imperante en el orbe, incapaz de ofrecer mejor vida para la humanidad y el planeta como lo están demostrando los hechos con la crisis en Estados Unidos y en la Unión Europea, cuyos pueblos son los que más sufren las consecuencias.

El dignatario llamó a fortalecer convicciones y creatividad, conciencia, educación, ciencia e inteligencia para el bien común, así describió el reto del pueblo nicaragüense, de sus jóvenes en particular, para seguir construyendo la revolución sandinista.

LA HABANA, 22 FEB (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, se mostró hoy satisfecho con la visita del primer ministro ruso, Dimitri Medvedev, que también se ha reunido con Fidel Castro y que destacó la importancia de los "serios" acuerdos suscritos con la isla para reforzar los vínculos bilaterales.

Castro afirmó hoy que esta "ha sido una buena visita" y volvió a rendir honores a Medvedev al acompañarlo al Mausoleo dedicado al Soldado Internacionalista Soviético al oeste de La Habana, después de haberlo recibido ayer oficialmente en el Palacio de la Revolución.

Durante su estancia en el Mausoleo, donde reposan los restos de soldados soviéticos fallecidos en Cuba en los años sesenta, Castro y Medvedev sostuvieron una animada conversación informal a tono con el momento de afianzamiento de la cooperación entre ambos países, antiguos socios de la época de la Guerra Fría.

El primer ministro ruso ofreció este viernes unas breves declaraciones a periodistas para resaltar la importancia de los "serios" acuerdos recién firmados en La Habana, y subrayó que el objetivo de su viaje ha sido "desarrollar" las relaciones bilaterales "para que sean aún mejores".

En total Cuba y Rusia han suscrito diez nuevos convenios, encabezados por uno para regularizar la deuda de la isla con el país europeo por los créditos otorgados en el período de la desaparecida Unión Soviética.

Los documentos suscritos fueron detallados este viernes por la prensa cubana y abarcan áreas tan diversas como las de aduanas, educación, instalaciones inmobiliarias de sus embajadas, medio ambiente y archivos nacionales.

Entre los acuerdos de mayor interés está el relacionado con la exploración y utilización del espacio ultraterrestre que prevé la "aplicación práctica del equipo espacial y de las tecnologías espaciales para fines pacíficos".

En el sector de la aeronáutica se firmó un acuerdo de "arrendamiento con opción de compra" a la compañía rusa Ilyushin de tres aviones AN-158 que Cuba utilizará para "facilitar" su transporte aéreo.

La misma empresa rusa y Cubana de Aviación mantendrán un convenio de cooperación en cuanto a suministro de técnica aeronáutica rusa y su aseguramiento, con el objetivo de "aumentar" la flota de aviones del país caribeño.

Cuba y Rusia colaborarán además en el campo de la medicina nuclear, con proyectos de investigación así como la producción de preparados radioactivos con fines médicos.

Este paquete de convenios se suma a otros diez acuerdos para la colaboración económica, comercial y científico-técnica, en industria, transporte, agricultura, níquel, finanzas, energética, cultura y educación, que fueron sellados en noviembre pasado en La Habana.

Moscú, que ve al Gobierno cubano como un socio "tradicional" y "estratégico" en Latinoamérica, ha insistido en los últimos años en incrementar sus inversiones en sectores claves en la isla, un interés que ambos países han refrendado además con intercambios políticos de alto nivel.

De hecho, la actual visita de Medvedev tiene lugar sólo meses después de que el presidente Raúl Castro viajara a Moscú en julio de 2012.

Como otro gesto significativo, Medvedev se entrevistó ayer jueves en La Habana con el expresidente cubano Fidel Castro, quien también lo recibió en su anterior visita a la isla en 2008, cuando ostentaba la presidencia de Rusia.

"Este tipo de charlas, cuando líderes como Fidel Castro se dirigen de manera tan atenta a las relaciones con Rusia, son cardinales y fundamento de su posterior desarrollo", consideró hoy Medvedev al comentar su encuentro con el líder de la revolución cubana en una entrevista con la agencia estatal Prensa Latina.

Según apuntó, su diálogo con Fidel Castro fue un intercambio "con profundidad" sobre las interioridades de la economía cubana, los problemas internacionales y hasta otros asuntos "poco comunes" como el meteorito que afectó recientemente a Rusia o el gas esquisto.

En su segunda jornada en La Habana, Medvedev también recorrió el pabellón de su país en la 22 edición de la Feria Internacional del Libro de Cuba, con sede en la fortaleza colonial San Carlos de La Cabaña, donde incluso intercambió con parte del público que hoy asistió al evento.

El primer ministro ruso llegó el jueves a La Habana procedente de Brasil.

POR FRANCISCO JARA

LA HABANA, 22 FEB 2013 (AFP) - El primer ministro de Rusia, Dimitri Medvedev, conversó con el líder cubano Fidel Castro y asistió a la firma de 10 acuerdos bilaterales, incluido uno que regulariza la deuda cubana con la ex Unión Soviética, en el marco de su visita de dos días a la isla.

En presencia de Medvedev los delegados de ambos países, viejos aliados durante la Guerra Fría, también suscribieron el jueves convenios para el arriendo a la isla de tres aviones Antonov-158 civiles, suministro de partes y repuestos de aeronaves, cooperación espacial con fines pacíficos, medicina nuclear, aduanas y educación, según fuentes cubanas.

No se divulgaron detalles del acuerdo sobre la deuda cubana con la ex Unión Soviética, de entre 20.000 y 30.000 millones de dólares, que había sido un obstáculo para la normalización de las relaciones entre Moscú y La Habana.

"Firmamos unos documentos útiles e importantes", dijo Medvedev este viernes, tras colocar una ofrenda floral en un antiguo cementerio militar soviético cerca de La Habana, acompañado por el presidente Raúl Castro.

Medvedev, quien cumple una visita de dos días a la isla, tuvo el jueves en la noche un encuentro con Fidel Castro, de 86 años, retirado del poder desde 2006 por problemas de salud.

"En un ambiente fraternal y amistoso, Fidel y Medvedev intercambiaron sobre las impresiones de esta visita a Cuba del dirigente ruso, la firma de los importantes convenios y acuerdos entre ambos países", señaló un comunicado oficial este viernes.

Además abordaron "otros tópicos de las relaciones internacionales, como la situación alimentaria mundial y los peligros a los que está sometida la humanidad por el incremento de los precios, así como los efectos nocivos que está sufriendo el medio ambiente y la dramática amenaza que implica el cambio climático", agregó.

Medvedev visitó con Raúl Castro el Mausoleo al Soldado Internacionalista Soviético, donde están las tumbas de 67 militares soviéticos muertos en los años 60 (en accidentes o por enfermedades), que integraban una brigada que permaneció en la isla durante varios años tras la crisis de los misiles de 1962.

El cementerio está a un lado de la antigua base de escuchas electrónicas de Lourdes, que fue cerrada hace una década y que era una de las principales bases de espionaje soviético en el exterior. Allí ahora funciona una universidad.

La Habana y Moscú vienen estrechando sus lazos desde 2005 tras un distanciamiento luego de la desintegración de la Unión Soviética en 1991.

Rusia, que durante tres décadas fue el principal socio económico de la isla, ocupa ahora el noveno lugar entre los países con mayor intercambio comercial con Cuba, con 224 millones de dólares en 2011.

Hace algunas semanas, la compañía rusa Zarubezhneft inició perforaciones petroleras en el mar al norte de la isla con la plataforma Songa Mercur, de propiedad noruega, luego de tres intentos fallidos realizados el año pasado por parte de otras empresas extranjeras con la plataforma Scarabeo 9.

Estas exploraciones son cruciales para la isla, que produce menos de la mitad del petróleo que consume, de pozos en tierra y aguas poco profundas. Además, Cuba importa 100.000 barriles diarios de crudo desde Venezuela, que su aliado el presidente Hugo Chávez le suministra con facilidades de pago.

En noviembre, Cuba y Rusia firmaron un acuerdo para fortalecer la cooperación económica y científica durante una visita a La Habana del ministro ruso de Industria y Comercio, Denis Manturov.

En julio de 2012, Raúl Castro visitó Moscú en el marco de una gira que también lo llevó a China y Vietnam.

MOSCÚ/LA HABANA, 22 FEB (DPA) - Rusia acordó con Cuba la venta de ocho aviones por un monto de unos 650 millones de dólares, así como condonar parte de la deuda de unos 30.000 millones que la isla tiene con Moscú, informaron hoy medios rusos en el marco de la visita del primer ministro Dmitri Medvedev a La Habana.

El gobierno de Raúl Castro hizo un pedido de ocho aviones que recibirá en el transcurso de este año, según declaraciones del ministro de Comercio Denis Manturov a la agencia rusa Interfax en La Habana.

Se trata de dos acuerdos para la entrega de tres aviones del tipo Antonov An-158, tres Ilyushin Il-96-400 y dos Tupolev Tu-204SM.

Varias de las aeronaves serán entregadas en marzo, junio y agosto de 2013, detalló la agencia ITAR-TASS.

La televisión estatal cubana informó por su parte la firma de convenios para el "suministro de técnica aeronáutica a Cuba y su aseguramiento", sin dar más detalles.

Al mismo tiempo, Moscú y La Habana acordaron durante la reunión de Medvedev y el presidente cubano, Raúl Castro, un quite de parte de la deuda de 30.000 millones de dólares que la isla caribeña tiene con Rusia.

Parte de la deuda será condonada y otra parte redistribuida, según medios rusos. No se dieron detalles sobre sumas específicas.

"Entre los convenios bilaterales rubricados se encuentran los referidos a la regulación de la deuda de Cuba ante la Federación de Rusia por los créditos otorgados en el periodo de la extinta Unión Soviética", señaló la televisión cubana.

Moscú fue durante décadas un aliado estratégico y el principal socio comercial de La Habana en el marco de la Guerra Fría. La desaparición de la Unión Soviética puso a la isla al borde del colapso durante el llamado "periodo especial" de los 90.

Medvedev se reunió en la tarde del jueves con Castro en el Palacio de la Revolución de La Habana. Además de Manturov, en el encuentro participaron por la parte cubana el canciller Bruno Rodríguez y el ministro de Comercio Exterior, Rodrigo Malmierca, informó hoy el diario oficial "Granma".

Castro, que acompañó esta mañana a Medvedev a depositar una ofrenda floral al Mausoleo del Soldado Internacionalista Soviético en las afueras de La Habana, señaló que se trató de "una buena visita".

Medvedev se reunió en la noche también con el ex presidente Fidel Castro. Ambos charlaron en un "ambiente fraternal y amistoso", detalló "Granma". El mandatario ruso ya había visitado al histórico líder cubano de 86 años en 2008, cuando ocupaba la jefatura de Estado.

La visita de Medvedev está centrada en impulsar los lazos comerciales y económicos con la mayor de las Antillas, según informaciones previas del gobierno ruso.

Ambas partes firmaron diez convenios bilaterales, entre ellos de cooperación en hidrometeorología, monitoreo del medio ambiente y ayuda en educación, así como la cooperación en aduanas y la medicina nuclear, entre otras áreas.

Medvedev y Castro ratificaron también la voluntad de ambos países de "continuar profundizando los vínculos en materia de inversiones, comercio y en las esferas del turismo, salud, educación ciencia y cultura", señaló la televisión estatal.

Según cifras del Ministerio de Desarrollo Económico en Moscú citadas por ITAR-TASS antes del viaje de Medvedev, el comercio de Rusia con Cuba cayó en 2012. Las exportaciones rusas retrocedieron un 0,3 por ciento a 170,7 millones de dólares, y las importaciones desde Cuba cayeron un 0,1 por ciento a 49,6 millones.

Rusia exporta a la isla sobre todo maquinarias y vehículos, un rubro que representa el 70,3 por ciento de sus ventas a la isla antillana. Cuba exporta sobre todo productos agrícolas (97,9% de las ventas), según las cifras del gobierno ruso.

LA HABANA, 22 FEB (XINHUA) -- El presidente del Gobierno de la Federación de Rusia, Dimitri Medvedev, afirmó hoy que las relaciones entre su país y Cuba son históricas, sólidas, estratégicas y se encuentran en un camino ascendente.

Un comunicado oficial difundido en La Habana indicó que, en esta visita de Medvedev a la isla, las partes analizaron las relaciones internacionales, la situación alimentaria mundial y los peligros a los que está sometida la humanidad por el incremento de los precios, así como los efectos nocivos que está sufriendo el medio ambiente y la amenaza del cambio climático.

Sobre esos nexos bilaterales, el dignatario dijo a la prensa en La Habana que no existe obstáculo alguno que impida elevar al máximo nivel los vínculos bilaterales y la cooperación, sobre todo en el quehacer económico, humanitario o en decisiones de Gobierno.

El primer ministro ruso reiteró el rechazo de Moscú al bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos contra Cuba, y afirmó que esa política debe levantarse por el bien de los dos pueblos. Medvedev opinó que existen amplias perspectivas de desarrollo de los nexos y la cooperación entre su país y la ínsula, sobre todo en las esferas de energía, industrias, de las altas tecnologías, la medicina o la investigación espacial.

Afirmó que el actual intercambio comercial, de poco más de 200 millones de dólares, no es suficiente, pero es posible incrementarlo en los próximos años.

El dignatario destacó, asimismo, el creciente interés de los turistas rusos en visitar la isla y, a modo de ejemplo, precisó que sólo en 2012, la cifra de vacacionistas de esa nación que llegaron a Cuba superó los 90.000.

El primer ministro ruso afirmó que los nexos de Moscú con América Latina y el Caribe son estratégicos e independientes de asuntos con otras naciones de la región.

Medvedev evaluó a América Latina y el Caribe como una zona en pleno desarrollo económico y de grandes potencialidades.

Señaló que el acercamiento de su país a esta zona no se debe a problemas relacionados con la política de Washington de ejercer una mayor influencia en la región, sino a la manera soberana en que Rusia sostiene sus relaciones.

LA HABANA, FEB 23 (ITAR-TASS). El primer ministro de Rusia, Dmitri Medvedev, se expresó por la más pronta suspensión del bloqueo económico-comercial de los Estados Unidos respecto a Cuba. "No cambiamos nuestra posición respecto a este problema y lo consideramos absolutamente indignante. Es un anacronismo del pasado y será mejor para todos, no sólo para los cubanos, sino también para los estadounidenses, que el bloqueo sea suspendido", señaló el jefe del Gobierno de Rusia en una entrevista a los medios de información cubanos, resumiendo los resultados de su visita a la isla caribeña.

Washington introdujo las sanciones económico-comerciales respecto a La Habana en 1960, cuando en Cuba fue expropiada la propiedad de corporaciones y ciudadanos estadounidenses. En 1962 las sanciones fueron recrudescidas hasta la plena prohibición de suministrar cualesquiera artículos al Estado caribeño, a excepción de productos alimenticios.

En febrero de 2008, Washington declaró que EE.UU. no se propone suspender el embargo económico contra Cuba, debido a que el líder cubano, Fidel Castro, abandonó su cargo. En septiembre de 2009, el presidente de EE.UU., Barack Obama, firmó el decreto sobre la continuación del bloqueo económico a Cuba.

Conforme a los datos de las autoridades cubanas, el daño directo, causado a la economía del país por las sanciones estadounidenses, supera 105 mil millones de dólares, sin tener en cuenta la inflación.

LA HABANA, 22 FEB 2013 (AFP) - El presidente cubano Raúl Castro, quien será seguramente reelegido el domingo para otros cinco años, fue el responsable de la seguridad y de las Fuerzas Armadas bajo el régimen de su hermano Fidel, a quien sucedió en 2006 con la determinación de reformar el comunismo en la isla para que perdure.

Sin el carisma de Fidel, quien le cedió el mando cuando enfermó, pero con dotes de organizador y fama de "pragmático", Raúl asumió formalmente como presidente en febrero de 2008 y como primer secretario del Partido Comunista (único) en abril de 2011.

Este general que cumplirá 82 años el 3 de junio, de mediana estatura y ojos rasgados que le valieron el sobrenombre de "el Chino", se ha empeñado en reformar el agotado modelo económico de corte soviético vigente por medio siglo, pero preservando los puntales del sistema: una mayoritaria propiedad estatal o cooperativa y un partido único, así como educación, salud y cultura gratuitas.

Con voz firme y autoritaria, que según sus allegados contrasta con su carácter alegre en la intimidad, emprendió también una batalla contra la corrupción, que ha llevado a la cárcel a decenas de funcionarios, incluidos ex ministros.

Este viernes exhibió su sentido del humor cuando bromeó ante los periodistas diciendo que va a renunciar.

"Voy a renunciar. Ya voy a cumplir los 82 años, tengo derecho a retirarme. ¿No me creen?", dijo Raúl Castro sonriendo ante la prensa, tras acompañar al primer ministro de Rusia, Dimitri Medvedev, a colocar una ofrenda floral a un antiguo cementerio militar soviético cerca de La Habana.

El "general-presidente", quien alterna el uniforme verde olivo con la guayabera y el traje de sastre, es un hombre de pocas palabras, discursos leídos y enemigo de la improvisación.

Ha permanecido impasible ante las críticas de la disidencia y del exilio por la lentitud y poca profundidad de las reformas, y de las presiones de sectores que le exigen mayor velocidad en los cambios.

Entabló en mayo de 2010 un inédito diálogo con la Iglesia Católica, que desembocó en la excarcelación de unos 130 presos políticos, lo que ensanchó el espacio pastoral en la isla. Esto sentó las bases para la visita del papa Benedicto XVI en marzo de 2012, un apoyo del Vaticano a esa aproximación.

En enero acabó con medio siglo de restricciones de los cubanos para viajar al exterior y dos semanas después asumió en Chile la presidencia rotativa de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), un espaldarazo de la región frente a los esfuerzos de Estados Unidos por aislar a Cuba.

En 2011 autorizó las compraventas de casa y autos, prohibidas durante medio siglo, y otorgó créditos a negocios privados, como parte de reformas económicas que han abierto mayor espacio a la iniciativa privada y reducido el paternalismo estatal.

Ministro de las Fuerzas Armadas desde el triunfo de la revolución en 1959 hasta 2008, estableció un gobierno muy concurrido por generales y coroneles, al estilo de una cadena de mando militar, alejado de todo personalismo.

Mientras trataba de ordenar el gobierno y su hermano Fidel estaba grave, su esposa Vilma Espín, su compañera desde los tiempos de la guerrilla, murió tras una larga agonía, en junio de 2007.

Vilma, que falleció a los 77 años, fue la verdadera primera dama del régimen, dado el bajo perfil de la mujer de Fidel, Dalia Soto del Valle. Los cubanos, que desconocían a la esposa e hijos de Fidel, pues siempre mantuvo bajo fuerte discreción su intimidad, se sorprendieron al escuchar al nuevo presidente hablar sobre conversaciones con sus nietos.

Perplejos, se enteraron que el atlético escolta que no le perdía pisada era uno de los ocho nietos de Raúl; y que uno de sus cuatro hijos era la sexóloga Mariela Castro, que le declaró la guerra a la homofobia en Cuba con el

apoyo de su padre, y que fue elegida diputada al nuevo Parlamento.

Fue este mismo general el que implementó en los años 60 los campos de trabajo que concentraron a homosexuales y otros mal vistos por el gobierno, y también el ministro que encabezó el cierre de una revista de intelectuales en 1971 y acusó a académicos de "quintacolumnistas" en 1996.

Raúl tiene otras dos hijas, Débora y Nilsa, y su hijo Alejandro, coronel del Ministerio del Interior, es su mano derecha.

Hijo del agricultor gallego Ángel Castro y la campesina Lina Ruz, Raúl es el cuarto de siete hermanos y vivió hasta 2006 a la zaga de Fidel.

Por iniciativa suya, el Partido Comunista aprobó limitar a 10 años el tiempo para ocupar un cargo de poder, con lo que él mismo se fijó un límite para ocupar la presidencia, que se cumple el 24 de febrero de 2018.

LA HABANA, 22 FEB (XINHUA) -- La XXII Feria Internacional del Libro de Cuba presentó el viernes el título "Vilma, una vida extraordinaria" en una ceremonia encabezada por el primer vicepresidente cubano, José Ramón Machado Ventura.

A la presentación del texto dedicado a la fallecida fundadora y presidenta de la Federación de Mujeres Cubanas, heroína de las luchas revolucionarias y quien fuera la esposa del presidente cubano, Raúl Castro, asistieron también el vicepresidente del Consejo de Ministros Miguel Díaz-Canel, así como familiares y compañeros de lucha de Espín.

El libro narra, en palabras de la propia luchadora, momentos cruciales en la memoria histórica nacional, antes y después del 1 de enero de 1959, y acerca al lector al pensamiento político y social de esta mujer, Heroína de la República de Cuba.

La revolucionaria y amiga de Vilma Asela de los Santos explicó que el volumen reúne fragmentos de declaraciones aparecidas en diferentes medios, testimonios de personalidades del arte, el deporte y las letras; mapas e imágenes de reconocidos fotógrafos, como Alberto Díaz (Korda), Raúl Corrales, Osvaldo Salas y Liborio Noval.

Señaló asimismo que es propósito del texto que las nuevas generaciones conozcan a una combatiente que desde su juventud "fue ejemplo de sacrificio y patriotismo". La también excombatiente del II Frente Oriental Frank País durante la lucha de liberación, resaltó la actitud serena, reflexiva, firme, y el sentido ético que siempre caracterizó a la homenajead.

En el acto, el historiador de la Ciudad de La Habana, Eusebio Leal, recordó la valentía de Vilma Espín ante los asesinos de los asaltantes al Cuartel Moncada, en julio de 1953, el amor compartido con el entonces comandante Raúl Castro y destacó su transformación de joven delicada a combatiente fogueada, cuando fue necesario.

"Sólo me entristece que podamos tener el privilegio de conocerla a fondo después de que ya no está físicamente con nosotros, al igual que muchos que por modestia no hablan de sí mismos", puntualizó el autor de la restauración de La Habana Vieja.

Vilma Espín (Santiago de Cuba, 1930-La Habana, 2007) luchadora en la clandestinidad, se incorporó al Ejército Rebelde en la serranía oriental cuando su vida corrió extremo peligro en la insurrección urbana. A partir de 1959 encabezó iniciativas políticas para impulsar la inclusión de la mujer cubana en todo el que hacer social y en pos de la defensa de los derechos femeninos.

WASHINGTON, 22 FEB (EFE).- El presidente de EE.UU., Barack Obama, extendió hoy la declaración de emergencia con Cuba aprobada en 1996 por el derribo de dos avionetas civiles de la organización de exiliados cubanos "Hermanos al Rescate", informó hoy la Casa Blanca.

"La emergencia nacional y su ámbito de aplicación se han ampliado para negar apoyo financiero y material al gobierno cubano", informó el mandatario en un comunicado.

Según Obama, el Gobierno cubano "no ha demostrado que se abstendrá del uso de la fuerza excesiva contra buques o aviones de Estados Unidos que se puedan ver involucrados en actos de conmemoración o en protestas pacíficas al norte de Cuba".

El mandatario consideró, además, que la entrada no autorizada de cualquier buque registrado en EE.UU. en aguas territoriales cubanas "continúa siendo perjudicial para nuestra política exterior", por lo que extendió la orden expedida el 1 de marzo de 1996.

Obama anunció su decisión de renovar la emergencia en una carta enviada a los presidentes de la Cámara de Representantes y del Senado, aunque sin precisar hasta cuándo estará vigente.

Los aviones fueron derribados el 4 de febrero de 1996 y, como consecuencia, el entonces presidente Bill Clinton declaró una emergencia para hacer frente a la amenaza de una perturbación de las relaciones internacionales.

Las avionetas pertenecían al grupo de exiliados cubanos "Hermanos al rescate", y que, según La Habana, violaron su espacio aéreo para divulgar material propagandístico contra el régimen comunista de Fidel Castro.

WASHINGTON, 24 FEB 2013 (AFP) - Un destacado senador estadounidense que acaba de regresar de Cuba dijo este domingo que es necesario que ambas partes den y reciban algo para obtener la liberación del contratista norteamericano detenido en la isla.

El senador Patrick Leahy, que dirige la comisión de Justicia del Senado, se reunió con el presidente de Cuba, Raúl Castro, y con el encarcelado contratista Alan Gross durante una visita esta semana a la isla.

En declaraciones al programa 'State of the Union' de la cadena CNN, Leahy dijo que la presión de Estados Unidos no funcionará con Cuba. Gross "no será liberado por los cubanos por la presión de Estados Unidos", señaló.

"Hay formas de que sea liberado, pero requerirán alguna forma de toma y daca de ambas partes y una negociación silenciosa", dijo. El senador señaló que si cada parte deja de mirar a la otra con mentalidad de la Guerra Fría, "creo que podemos encontrar soluciones, no sólo al tema de Alan Gross, sino a una serie de otros temas".

Como ejemplo, Leahy dijo que "no tiene sentido" mantener a Cuba en una lista de países que fomentan el terrorismo. En ese sentido observó que en Cuba se están desarrollando las conversaciones de paz entre el gobierno colombiano y la guerrilla izquierdista de ese país.

El embargo comercial de Estados Unidos a la isla, en vigor desde los años 60, es otro tema que puede ser revisado, dijo Leahy.

Gross, de 63 años, fue detenido en diciembre de 2009 por distribuir laptops y equipos de comunicación a miembros de la pequeñísima comunidad judía de Cuba en el marco de un contrato con el departamento de Estado.

Gross fue hallado culpable de "actos contra la independencia y la integridad territorial", del Estado cubano y condenado a 15 años de cárcel.

Su caso aumentó las tensiones entre ambos países, y Washington pone a su liberación como condición para mejorar las relaciones.

WASHINGTON (AP)- El senador demócrata Patrick Leahy, que acaba de regresar de Cuba, dijo que tanto ésta como Estados Unidos necesitan "hacer concesiones" y efectuar una "negociación tranquila" para lograr la liberación de un estadounidense encarcelado en la isla.

Leahy indicó que el gobierno cubano no dejará en libertad a Alan Gross simplemente por la presión que ejerza Estados Unidos.

El senador dijo en un programa de la cadena CNN que ha llegado la hora de reexaminar la relación general entre ambos países y dejar atrás la "mentalidad de la Guerra Fría" de las décadas de 1960 y 1970.

Leahy se reunió la semana pasada con Gross y planteó el caso de éste durante un encuentro que una delegación legislativa efectuó con el presidente cubano Raúl Castro.

Gross, que es de Maryland, cumple una sentencia de 15 años de prisión por traer ilegalmente equipo de comunicaciones a la isla cuando trabajaba para un programa de fomento a la democracia financiado por la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID, por sus siglas en inglés).

LA HABANA (AP)- Las FARC informaron al gobierno colombiano que está dispuestas a conformar una comisión que estudie los supuestos despojos de tierras que se le atribuyen, pero que también debe incluir los perpetrados por el Ejército y el paramilitarismo.

Los rebeldes exhortaron en una misiva al presidente Juan Manuel Santos a salvar el proceso de diálogo, que aseguran está amenazado de empantanarse.

"Eso de que las FARC hemos arrebatado no sé cuántas hectáreas... así como toda la cantalera con relación a que estamos obligados a darle cara a las víctimas del conflicto, como si alguna vez hubiéramos manifestado nuestra negativa a hacerlo, podemos solucionarlo de un modo sencillo y práctico", expresó el máximo líder de la organización en una carta leída por los negociadores rebeldes reunidos en La Habana.

"Conformemos una comisión de alto nivel" para que "se encargue de visitar y verificar la situación real de los predios que se dicen arrebatados", propuso la misiva firmada por el comandante Timoleón Jiménez, también conocido como "Timochenko" y cuyo nombre legal es Rodrigo Londoño.

La misiva fue leída por el dirigente guerrillero Andrés París -- el alias de Jesús Emilio Carvajalino--, uno de los representantes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), a la mesa de diálogo con delegados del gobierno.

"Pero que se convoquen también las víctimas del Estado, los desterrados por el Ejército y los grupos paramilitares. Y se aclare también lo mismo. Y cada quién responda", agregó. El gobierno colombiano y las FARC adelantan conversaciones desde octubre de 2012.

Las partes buscan desactivar el conflicto armado de cinco décadas con base a un pre-acuerdo o agenda de seis puntos acordada a mediados de 2012, entre ellos la problemática de la tierra --sobre el tapete actualmente--, el combate a las drogas ilícitas, el resarcimiento a las víctimas y la reinserción de los rebeldes, entre otros.

El representante a la Cámara por el liberalismo, Carlos Julio Bonilla, no dudó en ratificar su respaldo a Santos y aseguró que si el mandatario ve que el proceso de paz no avanza, el gobierno debe pararse de la mesa.

"Presidente: si ve que el proceso de paz no avanza, párese de la mesa, que el Partido Liberal será el primero en apoyarlo", dijo Bonilla citado en un comunicado del partido.

La misiva de "Timochenko" es una reacción a la entrega de títulos de propiedad sobre la tierra realizadas esta semana por Santos a campesinos en San Vicente del Caguán, la zona donde se desarrolló un intento negociador fallido hace más de una década.

Las FARC lamentaron que en el acto de San Vicente del Caguán no hubiera una mención de Santos al proceso de paz que se lleva adelante ahora en Cuba y en cambio se continuara en lo que opinó es una retórica en contra de los comandantes rebeldes y guerrillista como salida al conflicto y que tal actitud es la que amenaza con empantanar el proceso.

Timochenko, de 54 años, también dijo que "si bien es cierto que en la mesa se han adelantado importantes avances de acuerdos, las actitudes oficiales (como las declaraciones de Santos en San Vicente) que con los pretextos mencionados se repiten, amenazan con hundirlo en un pantano. Saquémoslo de ahí, ya, Santos. La tan estrecha y calculada concepción del proceso apunta a ahogarlo. Salvémoslo". En diversos actos públicos en la jornada, Santos no se refirió a la carta de Timochenko.

La carta del jefe rebelde se conoce días después de que uno de sus delegados en la mesa de negociaciones, Rodrigo Granda, dijera que las discusiones avanzaban a "ritmo de tren bala" y "por buen camino", pero como hasta ahora ninguno de los dos lados ha dado detalles de qué temas han avanzado exactamente, en Colombia hay un ambiente de incertidumbre sobre lo que realmente sucede en el interior de la mesa.

El pronunciamiento de Timochenko surge también luego de que Santos anunciará en el acto de San Vicente del Caguán, una localidad del sur colombiano y considerada como antiguo bastión de la guerrilla, que ya comenzaron el proceso de retirar la propiedad de al menos 130.000 hectáreas de aquella región y que según el presidente están a nombre de testaferros de Víctor Julio Suárez, alias Jorge Briceño Mono Jojoy, el jefe militar de las FARC abatido en septiembre del 2010. Santos también dijo que en breve viajaría a una zona del noroeste del país donde paramilitares despojaron a campesinos de tierras.

El tema de la tierra, el primer punto de la agenda de negociaciones, es tradicionalmente descrito como una de las causas del conflicto.

Según grupos de derechos humanos y el gobierno, las cifras sobre cuánta tierra fue despojada y abandonada en las últimas décadas por acción de grupos armados ilegales como paramilitares, narcos y guerrillas oscilan entre cuatro, seis y hasta 10 millones de hectáreas en Colombia, un país de 114 millones de hectáreas.

En Bogotá, el ministro del Interior Fernando Carrillo fue el primero en replicar a la carta del comandante insurgente y dijo a reporteros que quien empantana los diálogos eran las FARC por seguir ejecutando acciones como secuestro y ataques. "Yo creo que sólo está en manos de ellos desempantanar este proceso. Que dejen de secuestrar y que dejen de atentar contra los colombianos", dijo Carrillo.

Analistas colombianos consultados telefónicamente por la AP indicaron que el comunicado era un peldaño más en una escalada de declaraciones por parte de ambos bandos, mientras otros llamaron tanto al gobierno como a la insurgencia a moderar su lenguaje.

El jefe rebelde también destacó que ha habido "importantes avances de acuerdos", pero el director de la Fundación Seguridad y Democracia, Alfredo Rangel, que estudia el conflicto armado, destacó que en el país nadie sabe cuáles son esos acuerdos ni en qué temas. La afirmación de Timochenko "lleva a preguntarnos: ¿cuáles son los acuerdos que se han avanzado en la mesa? Ahí hay una total falta de transparencia con el país, ¿cuáles son los acuerdos que no han sido revelados al país?", dijo Rangel.

"Creo que el fracaso de los diálogos de La Habana está cantado desde el comienzo porque se están repitiendo los errores del pasado (en alusión a procesos de paz anteriores) y tal como en el pasado empezamos a presenciar una escalada de recriminaciones mutuas" entre las partes, añadió Rangel.

Creadas en la década de los 60, las FARC son la guerrilla más antigua en activo en el continente con un estimado de 9.000 miembros en armas.

BOGOTÁ, COLOMBIA (AP)- El comandante rebelde Iván Márquez, jefe negociador de las FARC, aseguró que en el transcurso de los diálogos de paz que su organización y el gobierno de Juan Manuel Santos mantienen desde noviembre han redactado dos o más cuartillas de acuerdos, según una entrevista publicada el domingo.

La afirmación de Márquez, en diálogo con la periodista María Jimena Duzán de la revista Semana, se conoce tras una convulsionada semana por causa de fuertes declaraciones de parte y parte. La víspera, el presidente Santos dijo que su gobierno se pararía de la mesa en La Habana en caso de que el proceso de paz no avanzara.

De acuerdo con el jefe guerrillero, sin embargo, los diálogos "van bien... Hemos construido por lo menos unas dos o más cuartillas (o páginas de papel) de acuerdo y eso es un avance que no se había logrado en anteriores procesos", como el que falló entre 1998 y 2002 bajo el mandato de Andrés Pastrana.

Márquez, cuyo verdadero nombre es Luciano Marín Arango, reaccionó a una entrega de títulos de propiedad sobre la tierra a campesinos en San Vicente del Caguán, por parte de Santos, y que según explicó el mandatario están a nombre de testaferros de Víctor Julio Suárez, alias Jorge Briceño o Mono Jojoy, el jefe militar de las FARC muerto en septiembre de 2010.

"Nos molestó que el presidente hubiera ido al Caguán a compararnos con los verdaderos despojadores y que encima de eso no haya hecho mención de los avances que hemos conseguido en La Habana", indicó el negociador de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

Desde octubre de 2012 el gobierno de Santos y las FARC mantienen en Cuba un proceso de paz para tratar de poner fin a 50 años de conflicto y en el cual discuten de momento asuntos agrarios.

Márquez, de 57 años, también se refirió a una polémica foto en la que aparece a bordo de una motocicleta Harley-Davidson, publicada el viernes por la revista Semana.

El rebelde dijo no saber manejar motocicleta y aclaró que "esa foto fue hecha cuando estuve en Caracas con (el presidente venezolano Hugo) Chávez".

BOGOTÁ, 22 FEB (NOTIMEX).- La Iglesia Católica colombiana llamó hoy al gobierno del presidente Juan Manuel Santos y a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) a superar sus diferencias en la mesa de diálogo, a fin de evitar una ruptura del proceso de paz.

El director nacional de la Pastoral Social, el obispo Héctor Fabio Henao, dijo este viernes a periodistas que hay que apoyar y blindar los esfuerzos de paz de gobierno y guerrilla para poner fin a medio siglo de conflicto armado en Colombia.

"Todos los procesos pasan por momentos difíciles y por situaciones en las que las partes tienen que aclarar muchas cosas, pero hay que insistir en mantener el camino", manifestó el prelado.

Henao aludía a los roces que se han presentado en las negociaciones que se realizan en Cuba, por las recientes acusaciones del gobierno sobre el despojo de miles de hectáreas de tierra por parte de la guerrilla de las FARC a campesinos.

Mientras el grupo insurgente alertó sobre un "empantanamiento" de las negociaciones de paz por las declaraciones de Santos sobre usurpación de predios por parte de las FARC, el gobierno responsabilizó al grupo rebelde de cualquier tropiezo en el diálogo.

El ministro del Interior, Fernando Carrillo, afirmó que esa organización insurgente es la culpable de cualquier estancamiento que se pueda presentar en los diálogos, por los secuestros de militares y ataques a la población civil.

"Son las FARC las que deben desempantanar el proceso de paz, que dejen de secuestrar y atentar contra los colombianos", sostuvo el funcionario al responder a un mensaje del grupo rebelde sobre supuestos obstáculos del gobierno al proceso.

BOGOTÁ, 22 FEB (NOTIMEX).- El eventual regreso a la vida civil de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), si se firma un acuerdo de paz con el gobierno colombiano en La Habana, podría durar 10 años, previó hoy una fuente oficial.

El director de la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR), Alejandro Eder, admitió en entrevista con la edición digital del diario El Colombiano, que el gobierno se prepara para una reinserción rebelde que podría extenderse durante una década.

"La paz no es firmar un papelito. Es construirla, hacer el esfuerzo por cambiar las cosas, por perdonar y reconciliarse con la contraparte, tener en cuenta que construirla es un proceso complejo, largo, que toma su tiempo", apuntó.

Afirmó que cada vez son más las desmovilizaciones de integrantes de las FARC, y que para atenderlas, Colombia "cuenta con un proceso riguroso y efectivo" con el fin de acoger a todos los que se reintegren, si se concreta la paz.

El gobierno del presidente colombiano Juan Manuel Santos y las FARC iniciaron negociaciones hace tres meses para poner fin al conflicto armado interno, con Cuba y Noruega como garantes y Chile y Venezuela como acompañantes.

Según Eder, se producen 120 desmovilizaciones de insurgentes al mes y alrededor de mil 500 anuales, lo que ha contribuido a mejorar el clima de seguridad en Colombia, país que según dijo, hace 10 años era mucho más violento.

"Tenemos que aceptar, de una buena vez por todas, que en Colombia hay un proceso de construcción de paz que iniciamos hace 10 años. Tenemos que terminar ese proceso, así nos demoremos un año más o 10 años más", puntualizó.

BOGOTÁ, 22 FEB (XINHUA) -- El representante de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas en Colombia, Todd Howland, presentó hoy el Informe anual sobre la situación de derechos humanos en Colombia, en el cual revela preocupación por temas como el riesgo para defensores de derechos, la impunidad y la desigualdad.

El informe advierte que en el país continúan las amenazas y las agresiones en contra de los defensores de derechos humanos quienes hacen responsables a la guerrilla de las FARC, a desmovilizados de grupos paramilitares y a agentes estatales por la permanente violación de sus derechos.

"La Oficina en Colombia continuó documentando casos de amenazas, vigilancia, robos de información, violencia sexual y homicidios contra defensores de los derechos humanos. La mayoría de los casos observados son atribuibles a los grupos surgidos tras la desmovilización de organizaciones paramilitares", señala el texto.

De acuerdo con la ONU, los defensores de derechos más amenazados son aquellos que trabajan en casos de restitución de tierras. Asimismo el informe se refiere a la ampliación del fuero militar con el cual considera que el

gobierno abrió una puerta para que se sigan cometiendo ejecuciones por medio de una ventaja militar y generando más impunidad.

En cuanto a las ejecuciones extrajudiciales (falsos positivos), el documento señala que hay un retroceso porque aunque durante 2012 no se denunciaron casos, el Estado sigue sin retirar del servicio activo a los oficiales implicados en este grave delito.

De igual forma, la ONU indica que en el período anterior se siguieron registrando casos de abuso de poder por parte de los miembros de la Fuerza Pública. "Entre enero y octubre, la Oficina en Colombia continuó recibiendo denuncias de violaciones del derecho a la vida y a la integridad personal relacionadas con el uso excesivo o indebido de la fuerza por los militares", explica el Informe.

Por otro lado, la Oficina denunció el incremento de denuncias en 2012 por amenazas, atentados y hostigamientos a periodistas nacionales e internacionales que cumplen su labor en el país suramericano.

Howland, señaló que la ONU respalda el proceso de paz que adelanta el gobierno colombiano con la guerrilla de las FARC en La Habana, Cuba y recomendó respetar la verdad y la justicia así como articular al proceso a la guerrilla del ELN.

SAO PAULO, 22 FEB (DPA) - La bloguera disidente cubana Yoani Sánchez volvió a enfrentar protestas contra su presencia en Brasil, durante una firma de autógrafos de su obra "Desde Cuba, con Cariño", realizada en la librería Cultura, de Sao Paulo.

Unos 70 jóvenes militantes procastristas lograron ingresar anoche al auditorio y empezaron a gritar proclamas en contra la visita de la disidente, acusada de "mercenaria" y "agente de la CIA".

La protesta provocó la reacción de los simpatizantes de la bloguera, que se pelearon con los manifestantes.

Tras el incidente, los manifestantes aceptaron participar en el debate, y formularon varias preguntas a Sánchez.

Uno de los jóvenes preguntó por qué no hay en Cuba grandes movilizaciones populares contra el gobierno. "Quizás ellos no quieren que les pase lo mismo que a Yoani Sánchez", contestó la bloguera.

La "tregua", sin embargo, no duró. El grupo procastrista reanudó sus gritos de protesta, que hizo que los organizadores decidieran terminar el debate y no realizar la sesión de autógrafos programada.

"Ellos suspendieron el evento porque quisieron hacerlo. Nosotros hemos formulado preguntas y queríamos manifestarnos", afirmó uno de los organizadores del acto, vinculado a la organización Juventud Socialista.

Sánchez inició el lunes en Brasil una larga gira internacional que la llevará incluso a Miami, la "capital" del anticastrismo, donde también visitará a familiares que viven en Estados Unidos.

Desde su llegada a Brasil, la bloguera se enfrenta a protestas de militantes procastristas, que la acusaron de estar financiada por Estados Unidos para atacar a su propio país a través de su blog "Generación Y".

Al comentar las protestas, Sánchez ha asegurado que interpreta los actos como una muestra de la "pluralidad" política existente en Brasil, pero también criticó la agresividad de algunos de los manifestantes: "Impedir a las personas de hablar no es democracia ni pluralidad. Es fanatismo", enfatizó ayer.

MIAMI (EE.UU.), 22 FEB (EFE).- La bloguera cubana Yoani Sánchez recibirá en Miami el próximo 1 de abril la Medalla al Coraje de la Universidad Internacional de Florida (FIU) en reconocimiento a su esfuerzo por "defender una noble causa pese al coste personal", anunció hoy esa institución.

"Yoani es una voz importante en el debate público sobre el presente y el futuro de Cuba", dijo el director del Instituto de Investigación Cubana de la FIU, Jorge Duany, al anunciar este homenaje.

Sánchez dictará la conferencia "¿Pueden las tecnologías y las redes sociales acelerar la democratización de Cuba?" en el Herbert and Nicole Wertheim Performing Arts Center, que también será retransmitida en directo por Internet.

Duany añadió: "estamos encantados de ofrecer un foro para que tenga una conversación honesta y abierta con nuestra facultad, nuestros estudiantes y miembros de la comunidad del sur de Florida".

Ese mismo día, Sánchez también recibirá la Medalla Presidencial que le concederá el Miami Dade College (MDC) en reconocimiento a su defensa de los derechos humanos y mantendrá una charla con estudiantes y líderes comunitarios.

La reunión tendrá lugar en la emblemática Torre de la Libertad del MDC, que simboliza el comienzo de la emigración cubana a Estados Unidos. Desde allí se tramitó la entrada a este país de casi medio millón de cubanos en la década de los sesenta y setenta.

Allí también ofrecerá una charla con estudiantes y líderes comunitarios del sur de Florida. Su intervención será retransmitida en directo por Internet.

La bloguera, de 37 años, se ha ganado fama en todo el mundo por su voz crítica con el régimen cubano. Durante los últimos seis años ha documentado su vida en la isla a través de su blog, Generación Y, y de Twitter.

La semana pasada se le permitió por fin salir de su país. Su primera parada fue Brasil, aunque en su viaje de tres meses pretende visitar múltiples países de América y Europa.

Sus primeras jornadas en el extranjero han estado marcadas por protestas de militantes comunistas.

LA HABANA, 22 FEB (EFE).- La revista católica cubana "Espacio Laical" rechaza los actos de hostigamiento contra la bloguera crítica Yoani Sánchez durante su visita a Brasil, según señala la publicación en un artículo divulgado hoy.

"Se hace necesario rechazar el hostigamiento al que está siendo sometida la bloguera-opositora cubana Yoani Sánchez durante su estancia en Brasil" señala esta revista, dependiente del Centro Cultural "Padre Félix Varela" de la Archidiócesis de La Habana.

Añade que "grupos organizados y, según suponen muchos, en coordinación con alguna instancia de poder en Cuba, la confrontan insistentemente, no a través del razonamiento y del empleo de argumentos, sino mediante la ofensa y el boicot".

"Actos de esta índole atentan contra la dignidad de la persona agredida, contra la civilidad de la cultura política cubana y contra la credibilidad de la revolución misma a la cual esos grupos pretenden defender", añade la publicación dentro de un extenso editorial donde toca otros temas y evalúa las reformas implantadas en la isla y los retos que se plantean en el país.

Yoani Sánchez, una de las voces críticas de Cuba más reconocidas internacionalmente, comenzó el pasado lunes en Brasil una gira por una decena de países de América y Europa, que ha sido posible por la reforma migratoria vigente desde el 14 de enero en Cuba y tras haber recibido negativas durante los últimos cinco años del Gobierno de La Habana para salir del país.

A su llegada al país suramericano, fue recibida con protestas de simpatizantes del régimen cubano en los aeropuertos de Recife y Salvador.

El incidente más serio se produjo en Feira de Santana (Bahía), donde un grupo interrumpió la noche del pasado lunes la presentación del documental "Conexión Cuba-Honduras" (en el que Sánchez aparece como una de las entrevistadas) a los gritos de "Viva la revolución" y "Cuba sí, yanquis no".

LA HABANA, 24 FEB 2013 (AFP) - El nuncio apostólico, Bruno Musaró, encabezará el próximo martes en la Catedral de La Habana una "misa de acción de gracias" por los ocho años del pontificado de Benedicto XVI, a la cual asistirán "altos dirigentes" del gobierno cubano, confirmaron a la AFP fuentes eclesíásticas.

"Va a ser una misa de acción de gracias por los ocho años del pontificado de Benedicto XVI, una ceremonia de despedida", que "seguramente estará presidida por el nuncio apostólico", pues "el cardenal cubano Jaime Ortega se encuentra fuera de la isla, dijo a la AFP una funcionaria de la Catedral.

Destacó que a la ceremonia religiosa, que se celebrará la noche del martes en la Catedral de La Habana, en La Habana Vieja, dos días antes de que Benedicto XVI abandone su pontificado, fueron invitados "altos dirigentes del gobierno cubano" y podrá participar "todo el que quiera".

El papa alemán, de 85 años, anunció su renuncia el pasado 11 de febrero debido a su avanzada edad, en un gesto inédito en la historia reciente de la Iglesia que Ortega calificó ese mismo día como "una invaluable lección de humildad" y de "valentía".

Benedicto XVI visitó la isla del 26 al 28 de marzo de 2012, ocasión en que pidió al gobierno comunista respetar las "libertades fundamentales" y condenó el embargo que impuso Estados Unidos a Cuba hace medio siglo.

Las relaciones Iglesia-Estado fueron difíciles tras la llegada de Fidel Castro al poder en 1959, pero mejoraron considerablemente a partir de la visita del papa Juan Pablo II a la isla, en 1998.

LA HABANA, 22 FEB (EFE).- El Banco Central de Cuba (BCC) ha concedido a particulares más de 210.000 créditos por más de 1.200 millones de pesos cubanos, equivalentes a unos 50 millones de dólares, desde finales de 2011, según datos divulgados hoy por esa entidad financiera.

El vicepresidente del BCC, Francisco Mayobre consideró que la nueva política crediticia que entró en vigor en la isla el 20 de diciembre de 2011 ha mostrado un "favorable impacto", reportó la estatal Agencia de Información Nacional.

Esa medida permite la financiación bancaria al sector no estatal con el objetivo de dinamizar el trabajo autónomo, la producción agropecuaria, la rehabilitación de viviendas y otras gestiones.

Estas nuevas cifras de créditos otorgados se dan a conocer después de que el jueves el Gobierno de la isla anunció que amplió el acceso de los particulares a los créditos bancarios y abrió la posibilidad de que el sector privado reciba pagos en moneda convertible.

Las nuevas disposiciones legales diversifican las opciones de garantía de pago para que los cubanos puedan adquirir créditos bancarios, los cuales hasta ahora sólo se podían respaldar con dinero.

En ese sentido, la jefa del Grupo de Políticas Macroeconómicas de la Comisión Permanente de Implementación y Desarrollo de las reformas económicas, Juana Lilia Delgado, explicó que los bancos no solo aceptarán dinero, sino también la entrega de prendas, joyas, alhajas o cualquier otro bien de metal o piedras preciosas.

Asimismo, indicó que las instituciones bancarias permitirán ahora otros activos como objetos de valor cultural, vehículos de motor, bienes agropecuarios, viviendas de veraneo y solares yermos, entre otros bienes, en garantía del préstamo bancario.

Los funcionarios precisaron que cuando se ofrezcan en garantía los bienes antes mencionados, las instituciones bancarias exigirán la certificación de titularidad, expedida por el registro donde conste inscrito, en los casos que

corresponda.

Además subrayaron que con las nuevas resoluciones se autoriza pagar en pesos convertibles cubanos (CUC, equivalentes al dólar) los servicios de alimentación que ofrezcan los trabajadores por cuenta propia a las empresas.

Sobre ese aspecto, dijeron que también podrán efectuar sus pagos en CUC a las entidades presupuestadas y las personas jurídicas del sistema de turismo que contraten a particulares.

De acuerdo con la medida, esos pagos no se podrán realizar en efectivo y se harán mediante cheques, tarjetas, pagarés o cartas de crédito local, entre otros instrumentos.

La ampliación del sector privado es una de las principales reformas impulsadas por el presidente Raúl Castro para "actualizar" el socialismo cubano y superar la crisis económica de la isla.

LA HABANA, 23 FEB (XINHUA) -- Las autoridades cubanas intensifican hoy los preparativos para la venidera XXXIII Feria Internacional del Turismo 2013(FIT-2013), que se realizará del 7 al 10 de mayo próximo, en el afamado balneario de Varadero, a unos 140 kilómetros al este de La Habana.

La sede principal del evento, el Centro de Convenciones Plaza América, es objeto de una reparación capital que lo dejará listo para FIT-2013, que en esta edición tendrá a Brasil como país invitado.

Sin dejar de prestar servicios, en el Centro se sustituye el mobiliario y algunos pisos, además de dar mantenimientos al sistema de climatización central y de poner nuevamente en operaciones al sistema de fuentes, luego de algún tiempo sin funcionar. Los seis salones se convertirán en recintos feriales, sitios donde los principales turoperadores de Europa, América Latina y Canadá, expondrán y promoverán sus productos y concretarán futuros convenios.

Varadero, que es el principal polo turístico de la isla, espera atender por quinto año consecutivo con más de un millón 300.000 visitantes. El balneario recibe al 25 por ciento de los vuelos que arriban a la isla, y más del 40 por ciento de los visitantes extranjeros prefieren disfrutar sus vacaciones en la península de Hicacos, asiento de la famosa playa.

La zona ha tenido en los últimos años un desarrollo vertiginoso, pues antes de 1990 la hotelería era incipiente, con solo tres hoteles reconocidos, Internacional, Caguama y Oasis, mientras que el resto eran villas turísticas formadas por casas que fueron de millonarios que abandonaron el país tras la revolución de 1959.

En 1990 se inauguraron los hoteles Paradiso -hoy Playa Caleta- y Sol Palmeras, y al año siguiente se estrenan Punta Arenas y Meliá Varadero, a partir de lo cual comienza todo el desarrollo del turismo en la llamada Playa Azul. Varadero tenía 4.700 habitaciones y en la actualidad cuenta con 18.742, la mayoría construidas en los momentos más difíciles del Período Especial, como se denomina en la isla a la crisis que sobrevino tras la desaparición de la Unión Soviética y del campo socialista europeo, principales aliados entonces del gobierno cubano.

En la actualidad, el Ministerio del Turismo trabaja en el perfeccionamiento de la infraestructura y ejecuta un ambicioso plan que incluye mejoras en alcantarillado, electricidad, agua y viales. También se trabaja en la ampliación de la red hotelera y en la creación de la Marina de Varadero, y todo eso cuidando el medio ambiente y la duna, para no perder la belleza natural de la playa.

El balneario es una pieza clave en el desarrollo de la industria turística cubana, segunda fuente de divisas del país, detrás de la exportación de servicios técnicos y profesionales.

Cuba, que atendió este año a unos 2,85 millones de vacacionistas, espera recibir cerca de tres millones de turistas en 2013, lo que marcaría un record para la isla. En la actualidad, la isla tiene 335 hoteles y con una capacidad total de alojamiento de 58.434 habitaciones, de las que el 65 por ciento clasifican en instalaciones de cuatro y cinco estrellas.

El 71 por ciento de esas habitaciones están dedicadas al turismo de sol y playa, mientras 23 al de ciudad y 2 al de naturaleza. En Cuba hay 30 empresas mixtas que tienen en operación más de 6.000 habitaciones, además de 62 contratos de administración y comercialización con 13 cadenas hoteleras internacionales.

LA HABANA, 22 FEB (XINHUA) -- Cirujanos de renombre provenientes de América Latina y Europa participarán en el XII Congreso Cubano de la especialidad, programado del 4 al 7 de marzo próximo en el Palacio de Convenciones de La Habana, confirmaron hoy los organizadores del evento.

El presidente de la Sociedad Cubana de Cirugía, José Miguel Goderich, quien no adelantó los nombres de los participantes, expresó que el programa científico incluye conferencias sobre temas importantes como tiroides y paratiroides, pulmón y mediastino, cirugía mínima invasiva, abdomen agudo, trauma y avances en oncología. También se debatirá acerca de la cirugía de la tercera edad, ambulatoria, cirugía bariátrica, avances tecnológicos y trasplante, entre otros.

Goderich apuntó que por la parte cubana estarán presentes especialistas de experiencias en el trabajo diario con el sistema nacional de salud.

La labor hospitalaria de los cirujanos en Cuba se vincula de manera directa a la atención primaria desde el pre hasta el post operatorio, incluida la utilización de modernas sala de rehabilitación.

Paralelo al cónclave cubano se desarrollará un Simposio Regional de la Federación Latinoamericana de Cirugía (Felac), entidad que agrupa a todas las sociedades y asociaciones de cirugía del área y realiza reuniones en los

años intermedios entre sus congresos bienales.

Durante los días de ambos encuentros permanecerá abierta una exposición en la cual empresas, laboratorios, hospitales y firmas especializadas expondrán y comercializarán equipos, productos, medicamentos y otros materiales afines.

MÉXICO, 23 FEB. (NOTIMEX).- El cantautor cubano Pablo Milanés, reconocido por temas como "El breve espacio", "El primer amor" y "Cuánto gané, cuánto perdí", celebrará este domingo 70 años de vida de vuelta en los escenarios, tras una intervención quirúrgica que lo alejó unos meses.

El teatro Victoria Eugenia de San Sebastián, en España, espera la llegada del autor de "Yolanda", el próximo 13 de marzo. Posteriormente lo hará en el Teatro Colón en la Coruña, el 15 del mismo mes.

Pablo Milanés cantará sus temas con los que reflexiona, piensa y advierte en alto sobre el devenir de la humanidad, ahora que todo parece estar vuelto del revés. Es por eso que uno de los temas lo titula "Apocalipsis".

El artista nació el 24 de febrero de 1943 en Bayamo, Cuba, y cuando tenía seis años su madre, Conchita Arias, observó en él una sensibilidad especial para la música, por lo que le compró su primera guitarra y juntos se trasladaron a La Habana para que realizara sus estudios.

Años más tarde esta decisión fue agradecida en público por el cantautor con la dedicatoria de su primer disco, en el que expresa: "A mi madre, que me obligó a cantar".

A los 13 años se enroló con su primer grupo; sin embargo, el verdadero inicio de su carrera profesional fue en 1959, a los 16 años, cuando ingresó al Cuarteto del Rey que interpretaba temas espirituales y blues.

Para 1962 se integró a Los Bucaneros y en 1965, con la canción "Mis 22 años" -considerada el punto más claro de contacto con la Nueva Trova-, Pablo mostró el inicio de una propuesta novedosa para la música cubana hasta entonces vigente.

Durante varios años Milanés realizó estudios de composición, armonía, contrapunto y orquestación como discípulo de los maestros Leo Brouwer, Federico Smith y Juan Elosegui.

En 1968 Milanés perteneció al Centro de la Canción Protesta de la Casa de las Américas y desde 1972 fue parte fundamental del Grupo de Experimentación Sonora (GES), génesis del movimiento de la Nueva Trova cubana.

Tal estilo ha sido englobado en lo que se conoce como "Feeling", un género que ensambla elementos universales con formas eminentemente criollas.

Entre sus primeros trabajos discográficos destacan "Versos de José Martí" (1973), "Pablo Milanés" (1976), "No me pidas" (1976), "Aniversario" (1977), "Años" (1980), "Filin" (1981), "Entre amigos" (1982), "Yo me quedo" (1982) y "El guerrero" (1983).

Considerada muy alejada del "arte popular", la Nueva Trova estaba integrada por músicos isleños que mostraban un costado más lírico que la canción de protesta latinoamericana, y en lo musical parecían más cercanos al "folk" estadounidense y a Bob Dylan, que al son o la guajira.

Pese a las reticencias que hubo en un principio, las canciones de la trova y sus intérpretes ganaron lugar en el resto del continente. Milanés recorrió diversos géneros de la música popular cubana, en especial el son, y fue tomado como modelo por diversos cantautores.

La discografía de Milanés está compuesta por "Comienzo y final de una verde mañana" (1985), "Buenos días América" (1987), "Proposiciones" (1988), "Identidad" (1990), "Plegaria" (1996), "Vengo naciendo" (1999), "Pablo querido" (2002) y "La más completa colección" (2003).

Es autor de temas que se han ganado su lugar entre los clásicos, como "El primer amor", "El amor de mi vida", "Jacaranda", "Para vivir", "Nostalgia", "De qué callada manera" e "Identidad", entre otros.

Además ha creado música para diversos documentales y series de televisión y sus canciones se caracterizan por su altura poética y melodías de excepcional sensibilidad.

Numerosos artistas han grabado sus canciones o cantado con él en conciertos o discos, como Silvio Rodríguez, Joaquín Sabina, Tania Libertad, Simone, Soledad Bravo, Manuel Mijares, Amaya Uranga, Ana Belén, Joan Manuel Serrat, Víctor Manuel y Miguel Ríos, por mencionar algunos.

Milanés, es reconocido como una de las voces más representativas de la canción latinoamericana, así como por su sencillez al hablar y su facilidad de expresar sentimientos, además de su compromiso con los explotados y las causas justas.

En septiembre de 2005 cantó por primera vez junto a una de sus hijas, Haydeé, en La Habana y bromeó al calificar el concierto como "Una Cumbre Milanés".

Recibió además el Premio Nacional de Música, en Cuba, lo cual agradeció pero considera que el mejor de los galardones es la confianza y el cariño de su público.

En 2006, en declaraciones a la prensa costarricense el prolífico compositor aseguró que pese a que algunas veces ha pensado en retirarse, no lo ha hecho porque "nació" y "morirá" para cantar.

Ese mismo año realizó una gira por diversos países de América en la que promocionó "Como un campo de maíz".

En marzo de 2007, el escritor colombiano Gabriel García Márquez colocó al trovador cubano la medalla Haydeé Santamaría, que otorga la prestigiosa institución cultural Casa de las Américas.

En 2010 ofreció diversos conciertos por América. En Argentina se retiró del escenario apenas 35 minutos después de haber comenzado el concierto por problemas de salud.

En 2011 el cantautor realizó una gira por Estados Unidos, entre agosto y septiembre de ese año.

En 2012 el artista suspendió su "tour" musical "Proposiciones", por España, por una hernia.

LA HABANA, 24 FEB (XINHUA) -- Una amplia muestra de poco más de medio siglo de trabajo recoge la exposición "Gritos en la pared. Hitos del cartel cubano contemporáneo", que se exhibe en el habanero Museo Nacional de Bellas Artes, institución que celebra su centenario.

La exposición, abierta desde el pasado 8 de febrero y que permanecerá disponible hasta finales de abril, propone una aproximación al desarrollo de la cartelística en la isla en la Revolución y a los cambios en el lenguaje gráfico.

La principal atracción del público recae sobre unos 150 carteles considerados como clásicos, muchos de ellos creados por nombres imprescindibles de la cultura cubana como Eduardo Muñoz Bachs, René Azcuy, Raúl Martínez, Alfredo Roostgard, Umberto Peña y Eufemia Álvarez, entre otros.

Otros 50 corresponden a jóvenes talentos con una amplia producción artística, como Pepe Menéndez, Nelson Ponce, Gisselle Monzón y Raupa. "Conviven en una historia que es muy larga con diferentes estilos, lo que no sé si podría llamarse 'la escuela cubana del cartel', pero sí un tronco común del cual los más jóvenes siguen bebiendo, y la exposición ofrece eso al público", dijo el diseñador y curador de la muestra, Pepe Menéndez.

Después de destacar el hecho de que son carteles originales, el especialista afirmó que la exposición intenta mostrar cómo la cartelística ha servido para dar un rostro a este país hacia el exterior y hacia los propios cubanos. "Gritos en la pared..." constituye una antología de la historia y los lenguajes del diseño gráfico cubano, pues las obras reflejan diversas líneas temáticas, desde la propaganda política hasta la económica y cultural, con un espacio importante para la producción del cartel de cine.

En la muestra se observa una preponderancia del cartel cultural, un hecho que tiene su explicación en el valor que tuvo ese tipo de diseño en los años inmediatos al triunfo de la Revolución Cubana, el 1 de enero de 1959. A partir de 1961, con la creación del Consejo Nacional de Cultura, se prolongó el empleo del cartel cultural, a lo cual también contribuyeron los aportes generados por otras instituciones creadas por la Revolución triunfante, como la Casa de las Américas y la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC).

El Consejo Nacional de Cultura promocionó todo lo concerniente al teatro, la danza, el ballet, la música y las artes plásticas, pues su función era la promoción de eventos e instituciones culturales, si bien se ocupó también del diseño de revistas.

En la llamada "época de oro de la cartelística cubana" las propuestas visuales se generalizaron sobre la base del compromiso con las ideas, aspecto en el que se destacan instituciones de renombre como el Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC) y la Casa de las Américas.

La guerra de Vietnam y la lucha por la liberación de los pueblos del Tercer Mundo estuvieron entre los principales temas que fueron motivo para los filmes de los primeros años de la industria y, por consecuencia directa, para sus carteles.

Sin alejarse de sus códigos visuales, la producción gráfica se acercó a la representativa del mejor cartel político del período, en el que el esteticismo de los carteles quedó intacto ante el deseo de manifestar el compromiso ideológico.

El Museo Nacional de Bellas Artes, que celebrará durante todo 2013 su centenario, por lo que organiza diversos proyectos curatoriales y un evento internacional previsto del 21 al 28 de abril, guarda más de 47.000 piezas patrimoniales en dos edificaciones que ofrecen una visión integradora de lo más valioso de la plástica cubana y de otras culturas.

Editor: Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Correctora:** Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
